
SELECCIÓN DE **PRENSA** NACIONAL



21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

REFORMA
La Jornada

■ Coordinación
de Información
y Medios ■

■ Poiré: asunto “personal”, el asesinato del fotógrafo Santiago

Regaño oficial a *El Diario* por el llamado al narco

- Nadie debe promover pactos o treguas con *cárteles*, señala el vocero
- Lamenta el rotativo que autoridades realicen hipótesis “precipitadas”
- “Desconocen la realidad; es cómodo hacer afirmaciones desde una silla”

JESÚS ARANDA Y RUBÉN VILLALPANDO, CORRESPONSAL

EDITORIAL

CIUDAD JUÁREZ:
LLOVER SOBRE
MOJADO

■ 6

Ebrard: aplica Hacienda una política ruinosa para el DF



Marcelo Ebrard en la entrevista con *La Jornada*. Hoy dará un mensaje con motivo de su cuarto Informe de gobierno ■ Foto María Meléndrez Parada

■ “La falta de una reforma política para la capital propicia esas imposiciones”

■ “Pese a todo, tenemos el primer lugar nacional en protección social”

BERTHA TERESA RAMÍREZ

■ 35

Casi 70% de Veracruz, en situación de emergencia

■ Fidel Herrera corrige datos: hay más de un millón de damnificados

■ Recorre Calderón zonas afectadas; 12 muertos, saldo por las inundaciones

■ Alrededor de 100 mil desalojados en el puerto-Boca del Río

■ 2 a 4

DEVASTACIÓN EN LA ANTIGUA



En el poblado José Ingenieros, ubicado en el municipio veracruzano, a 40 kilómetros del puerto jarocho, muchas de las casas aledañas al río resultaron con serios daños o desaparecieron. Los habitantes se quejaron de que no han recibido ayuda. También se lanzó una alerta, ya que se escaparon unos 400 codrilos de la Unidad para la Conservación, Manejo y Aprovechamiento de la Vida Silvestre Colibrí, situada en la localidad ■ Foto Alfredo Domínguez

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

En su iniciativa de reformas también exige a partidos políticos de comprobar gastos

Pretende Calzada Rovirosa acotar al Instituto Electoral de Querétaro

El PRI y aliados pretenden aprobarla este viernes; diputados del PAN exigen consulta ciudadana



El gobernador de Querétaro, José Calzada Rovirosa, en imagen de archivo, con la entonces presidenta del Instituto Electoral de Querétaro, Cecilia Pérez. **Foto Demián Chávez/ archivo**

MARIANA CHÁVEZ
Corresponsal
Periódico La Jornada
Martes 21 de septiembre de 2010, p. 32

Querétaro, Qro., 20 de septiembre. El gobernador priísta José Calzada Rovirosa propuso una reforma electoral que exige a los partidos de comprobar gastos, define como información reservada la fiscalización de sus presupuestos, y resta facultades a la autoridad electoral para transferirlas al Congreso del estado. La fracción priísta de nueve miembros y sus aliados del Verde Ecologista de México y Convergencia pretenden aprobarla con dispensa de trámites, pero sólo tienen 13 de los 15 votos necesarios para ganar en el pleno.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

El proyecto del gobernador, presentado el pasado 9 de septiembre a la 56 Legislatura por medio del secretario de Gobierno, Jorge García Quiroz, reforma cinco artículos de la Constitución estatal, abroga la ley electoral vigente y expide un nuevo Código Electoral de 590 artículos, 16 de ellos transitorios.

La iniciativa también modifica 37 artículos de la Ley de Medios de Impugnación en materia electoral, así como cuatro de la Ley para el Manejo de los Recursos Públicos del estado; de aprobarse tendrá efectos legales a partir del 15 de diciembre próximo, cuando se renueve el Consejo General del órgano electoral a fin de preparar los comicios de 2012.

En demérito de la legislación vigente, el texto entregado al Congreso exime a los partidos de rendir un informe anual de actividades y de entregar la documentación comprobatoria de sus gastos al IEQ, lo que resta facultades a este instituto para actuar de oficio ante las infracciones que cometan.

La reforma electoral recorre los plazos para iniciar precampañas electorales y amplía su duración de 45 a 60 días, lo que permite a partidos destinar a las posteriores campañas el gasto etiquetado para actividades ordinarias, educativas, de capacitación, investigación y editoriales.

En otro apartado impone a los consejeros electorales mantener en reserva los asuntos operativos de que tengan conocimiento mientras no se les defina como información pública o reciban un pronunciamiento del Consejo General, y los responsables que incumplan tal restricción serían sancionados.

El monitoreo de gastos de campaña y precampaña también será información reservada mientras no se dictaminen y resuelvan en definitiva los informes técnicos de los estados financieros de los partidos.

El IEQ mismo desaparece para instituirse el Consejo Electoral de Querétaro, con un rediseño estructural que baja de siete a cinco el número de consejeros. Los consejos municipales tendrían tres y no cinco, lo cual, según Efraín Mendoza Zaragoza, consejero del IEQ, impediría que un grupo reducido de consejeros enfrente las presiones de ocho partidos.

El nuevo ente no podrá designar a su consejero presidente, que permanecerá siete años en el cargo y será nombrado por el Congreso estatal. Aunado a ello se suavizan los requisitos para ocupar el cargo de consejero, pues no será preciso que los aspirantes acrediten conocimientos en materia electoral, ni se les prohibirá ocupar cargos públicos en dependencias gubernamentales.

Sus miembros tendrán menos facultades para integrar y regular jurídicamente el funcionamiento del nuevo consejo, pues eso será privilegio de la legislatura; el secretario ejecutivo será nombrado por el consejero presidente sin concurso de sus pares como se hace en la actualidad.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

El máximo responsable del nuevo órgano será un funcionario muy poderoso, indicó Mendoza Zaragoza, pues las cinco instancias operativas y los 25 órganos colegiados responsables de la organización y vigilancia de los procesos electorales en distritos y municipios dependerán de él.

Ante el escenario que se avizora, este lunes los diputados del PAN pidieron efectuar una consulta ciudadana antes que ceder a la premura de sus pares del PRI, que de inicio pretenden aprobar y dictaminar la reforma el viernes próximo en la Comisión de Puntos Constitucionales.

Los panistas Ricardo Anaya Cortés y Marcos Aguilar Vega lamentaron que se busque aprobar la propuesta del gobernador ocho días hábiles después de ser registrada, cuando desde hace más de tres meses está congelado un proyecto que presentó el PAN para homologar y tabular el salario de funcionarios y servidores públicos como medida de austeridad.

Las entidades deben aumentar su tasa de recaudación de impuestos, dice Vázquez Mota

Tiene *Malova* constancia de gobernador electo

JAVIER VALDEZ, CORRESPONSAL

Periódico La Jornada

Martes 21 de septiembre de 2010, p. 33

Culiacán, Sin. El Tribunal Estatal Electoral entregó este lunes a Mario López Valdez, *Malova*, candidato de la alianza El Cambio es Ahora por Sinaloa (PAN-PRD-Convergencia), la constancia que lo acredita como gobernador electo. El ex priista aseguró que en su administración no habrá cacería de brujas ni revanchismo contra quienes forman el gobierno actual, del PRI, pero tampoco quedarán impunes actos ilegales o abusos de autoridad.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

Sánchez Sertviije, Juan Pablo Adame y García Uribe, aspirantes

Fuertes personajes detrás de la elección de dirigente del sector juvenil del PAN

CIRO PÉREZ SILVA

Periódico La Jornada

Martes 21 de septiembre de 2010, p. 14

A elección, este fin de semana en Querétaro, del dirigente del sector juvenil del Partido Acción Nacional (PAN) enfrenta, más que a los propios candidatos, a los personajes que los impulsan.

De una parte, Pablo Sánchez Sertviije, ex dirigente de Acción Juvenil del Distrito Federal, no sólo es sobrino del dueño de pan Bimbo y uno de los empresarios que financió la campaña presidencial de Felipe Calderón, Lorenzo Sertviije, sino que es impulsado por la presidenta del *blanquiazul* en la capital del país, Mariana Gómez del Campo.

Durante su intervención en el debate, que tuvo lugar ayer por la noche, Sánchez Sertviije cuestionó duramente al actual dirigente de la Secretaría Juvenil del PAN, Juan Carlos Martínez Terrazas, y advirtió que la juventud panista sólo tiene dos opciones: continuar con las mismas estrategias y esquemas, que no dan resultado, o apostar por un cambio.

Juan Pablo Adame –hijo del gobernador de Morelos, Marco Antonio Adame– es otro de los aspirantes, apoyado por las altas esferas del PAN y el ex dirigente nacional Manuel Espino Barrientos.

Adame hijo propuso en el debate que los panistas dejen de ser dirigentes de oficina y que busquen que el mensaje de Acción Nacional trascienda las oficinas y se traslade a las calles.

Junto con ellos contiene Jonathan García Uribe, a quien apoya el alcalde de Monterrey, así como personas vinculadas en su momento al extinto Juan Camilo Mouriño.

García Uribe propuso en su intervención apoyar con becas a todos aquellos militantes panistas del sector juvenil que no hayan concluido sus estudios universitarios, a efecto de que Acción Nacional cuente con mejores cuadros para enfrentar las elecciones de 2012.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

En gira por 125 municipios del estado de México reiterará su rechazo a la mafia del poder

Candidaturas comunes, franco fraude a los electores, afirma Peña Nieto

ISRAEL DÁVILA, CORRESPONSAL

Periódico La Jornada

Martes 21 de septiembre de 2010, p. 32

Toluca, Méx., 20 de septiembre. Las candidaturas comunes no dan claridad sobre la oferta política de los partidos postulantes, constituyen un franco fraude al electorado, y la reforma que las deroga se promulgará pese a las críticas, pues tiene aval de 92 de los 125 ayuntamientos del estado de México, aseguró el gobernador Enrique Peña Nieto.

En entrevista colectiva este lunes, reiteró su apoyo a la medida y recordó que sus impugnadores, el PAN y el PRD, también suprimieron las candidaturas comunes en Guanajuato y Chiapas.

Aludió el beneplácito que produjo la reforma mexiquense entre analistas y expertos en materia electoral, y aclaró que el derecho de los partidos a aliarse lo garantiza la figura de la coalición, que los obliga a presentar una clara plataforma común al electorado.

La llamada *ley Peña* también reduce los plazos de campaña y precampaña de las elecciones a gobernador, y esta mañana recibió la declaratoria de aprobación oficial en sesión plenaria del Congreso, tras el apoyo que le prodigaron los 92 municipios bajo control priísta.

Únicamente los ayuntamientos de Cococitlán y Luvianos, gobernados por PAN y PRD, rechazaron las reformas a la Constitución y el Código Electoral mexiquenses. Los restantes no se han pronunciado.

Ante el avance del procedimiento y la inminente promulgación, panistas y perredistas exigieron a la mesa directiva del Congreso entregar copias de las convocatorias a sesiones de cabildo y actas de aprobación rubricadas en los 92 casos, dada la sospecha de que muchos ayuntamientos no sesionaron, sino sólo la documentación circuló para firma, lo cual es otra ilegalidad, pues no hubo análisis ni discusión.

En el caso de Valle de Bravo eran las seis de la madrugada del sábado cuando hicieron firmar con engaños a la regidora perredista, aseguró su correligionario, el diputado Ricardo Moreno; anunció, junto con otros inconformes, que esa y otras irregularidades acompañarán el recurso de inconstitucionalidad que PAN y PRD promoverán ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

En la misma sesión, las bancadas del PRI y sus aliados Verde Ecologista, Nueva Alianza y Convergencia hicieron uso de su mayoría y religieron al coordinador priísta, Ernesto Nemer Álvarez, presidente de la Junta de Coordinación Política para el segundo año de la 57 Legislatura.

Panistas, perredistas y petistas calificaron la maniobra de un agandalle más y acusaron a sus contrapartes de ignorar el acuerdo tomado el 3 de septiembre de 2009 en el restaurante El Suizo de Toluca, donde pactaron con el secretario general de Gobierno, Luis Miranda Nava, que la presidencia del órgano sería rotatoria ente los principales partidos.

Los aludidos dijeron desconocer el acuerdo y el propio Nemer defendió su designación. Ricardo Moreno, líder de la bancada perredista, quien reclamaba el puesto, anunció al pleno que su partido se retira de la junta de coordinación, de las comisiones de dictamen y la mesa directiva, en protesta por el mayoriteo.

Por otra parte, Ricardo Aguilar Castillo anunció hoy la conclusión de su periodo como presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, pero dijo que seguirá en funciones mediante la figura de delegado especial del Comité Ejecutivo Nacional del partido.

No estamos de acuerdo con la alianza entre PRD y PAN; la gente va a despertar: AMLO

El país no va a salir adelante con personajes como Peña Nieto, que tiene de padrino a Salinas de Gortari y a Televisa como promotor de su imagen para presidente de la República

ALMA E. MUÑOZ

Periódico La Jornada

Martes 21 de septiembre de 2010, p. 15

Andrés Manuel López Obrador destacó que durante su gira por 125 municipios del estado de México, que dará inicio a partir de esta semana, reiterará su rechazo a la alianza electoral entre PRD y PAN, e informará a la gente que no es con personajes como (el gobernador) Enrique Peña Nieto, que tiene como padrino a Carlos Salinas de Gortari y como promotor de su imagen para presidente de la República a Televisa, como el país va a salir adelante.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

En su mensaje televisivo, en tiempos oficiales del Partido del Trabajo, dijo: no queremos la república de la televisión dominando al país; no queremos la república de Televisa; no queremos un títere más en el gobierno de la República. Es necesario que haya un verdadero cambio, una auténtica democracia.

Indicó que es importante ir al estado de México porque hay un gran engaño. Televisa quiere imponer al próximo presidente de México, lo que está por verse –dijo–, y por eso adopta a Peña Nieto y lo inserta en el mercado como se introduce un producto chatarra.

Han hecho de él, añadió, “el personaje central de una telenovela y en el fondo de todo este asunto está el interés de la mafia del poder de imponerlo para el 2012... En estos seis años lo han situado como una estrella más del canal de las estrellas”.

Aseguró que el gobernador se ha dedicado a construirse una imagen en la televisión de señoritingo, y mucho dinero del presupuesto estatal se utiliza para construirle la imagen.

La ceremonia de su quinto Informe de gobierno, advirtió, fue una cosa impresionante: millones de pesos gastados en publicidad. Desde luego, todo bien cuidado, sus actitudes, todo fingido a partir de las recomendaciones de los publicistas de Televisa.

Manifestó que durante la gira también dirá “con mucha claridad que no estamos en favor de la alianza del PAN con el PRD... Nada nos garantiza que al final (Felipe) Calderón termine apoyando a Peña Nieto, porque pertenecen a lo mismo. El grupo que domina México usa al PRI y al PAN de acuerdo a lo que les conviene”.

Esa mafia, apuntó, no quiere cambiar la política económica, que es lo que les reditúa, aunque produzca el sufrimiento de la mayoría de la gente. ¡No a la alianza entre el PRD y Acción Nacional! Nosotros no estamos de acuerdo con esto, subrayó.

Se tiene que conformar un agrupamiento distinto, con un proyecto para transformar al estado de México de verdad. Crear una alianza pero con los tres partidos del Día: PRD, PT y Convergencia, y desde luego con ciudadanos de buena voluntad. Desde las plazas públicas de la entidad, a los cuatro vientos, daremos a conocer nuestra propuesta, “para que se contraste con lo que significa el proyecto de la mafia del poder con Peña Nieto y con el apoyo de Salinas y de Televisa. No nos apantallan... La gente va a despertar, no se va a dejar engañar”.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

Descarta Acción Nacional reducir el IVA y busca poner bajo la lupa fiscal a estados

Lamenta que los recursos obtenidos por el pago de predial no lleguen a 0.2% del PIB

ENRIQUE MÉNDEZ

Periódico La Jornada

Martes 21 de septiembre de 2010, p. 13

El Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados aseguró que, por el momento, la propuesta en materia fiscal que prepara no considera una reducción del impuesto al valor agregado (IVA) o aplicarlo de manera generalizada, inclusive en alimentos y medicinas, pero aseguró que sí pretende aplicar más controles a los estados en el ejercicio de las transferencias federales.

La coordinadora del PAN, Josefina Vázquez Mota, señaló en conferencia de prensa que si se busca que los estados asuman mayor corresponsabilidad en la recaudación, pero también en la transparencia y rendición de cuentas.

Sí tiene un alto contenido en materia de transparencia (la propuesta de reforma fiscal), en una agenda de auténtico federalismo y no sólo en la apuesta, como prevalece hasta ahora, de la descentralización de recursos sin contrapesos, declaró.

Los estados, dijo, tienen que participar en la recaudación de impuestos. En materia de impuesto predial, por ejemplo, es muy pobre. No llega ni a 0.2 por ciento del producto interno bruto (PIB) y ello requiere, por tanto, una mayor corresponsabilidad, expresó la legisladora del PAN.

Porque, indicó, así como las entidades exigen más recursos a la Federación, creemos que, sin demérito de reconocer la importancia del municipio y de los estados, debe haber también un ejercicio de mayor corresponsabilidad y un principio de orden que fortalezca, no que vulnere a la hacienda pública.

Lo que no considera la iniciativa, agregó, es una propuesta en materia impositiva. No tenemos todavía un contenido en materia de IVA o de otros impuestos. E insistimos que bajar un punto el IVA, pidiendo al mismo tiempo mayor gasto en seguridad pública, infraestructura, salud y educación, nos colocaría en la antesala de una nueva crisis económica, aseguró.

Vázquez Mota detalló que antes de presentar la iniciativa en el pleno, el PAN concluirá una ronda de consultas con diversos sectores para escuchar sus opiniones.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

Astillero

Simulacros de justicia

Motivos personales

Anormalidades sin tregua

Derechos Humanos y PF

Sin prueba firme a la vista y sin aprender de viejos tropiezos, como el sucedido cuando Calderón adjudicó una matanza de jóvenes a pleitos entre pandillas, el vocero del gobierno federal para condolencias e intentos de justificación de la guerra contra el narcotráfico, Alejandro Poiré, quiso restar contundencia al asesinato de un fotógrafo en Ciudad Juárez, al cargarlo a la muy genérica cuenta expiatoria de los motivos personales. En cuanto pretende enredar en hilos individuales lo que desde distintos ángulos tiene alta significación gremial, política y social, ese razonamiento pinolero da continuidad a un patrón de conducta gubernamental muy practicado para tratar de deslegitimar denuncias y protestas ciudadanas mediante el recurso infamante o desmovilizador de los motivos personales, que aun cuando ciertos fueran deben ser demostrados y confirmados a lo largo de un proceso justo y confiable y no solamente mediante palabras al aire, rozando la categoría de chismes oficiales, como ayer lo hizo el mencionado mensajero fúnebre, Poiré, durante la sesión de prensa en la que aprovechó para expresar el rechazo total de la administración belicista calderónica a la tregua que *El Diario* de Juárez propuso a los narcotraficantes que gobiernan *de facto* esa ciudad fronteriza.

El insidioso endosamiento a lo personal de lo sucedido con Luis Carlos Santiago Orozco (muerto) y Carlos Manuel Sánchez (herido) pretende demostrar que no hubo un ataque a la libertad de expresión y al ejercicio periodístico. Habrá de saberse pronto, pues el vocero Poiré aseguró ayer que la especie de los motivos personales provenía de la Procuraduría General de Justicia de Chihuahua, el contexto en el que según las primeras indagaciones se habría producido el asesinato del fotógrafo Santiago. Ya antes, en el caso del reportero Armando Rodríguez Carreón, apodado *El Choco* y asesinado el 13 de noviembre de 2008, hubo similares apresuramientos en busca de aparentar que se tenían pistas seguras y que la verdad judicial estaría por conocerse, según recordó ayer mismo el subdirector editorial de *El Diario* de Juárez, Pedro Torres Estrada, en inmediata respuesta a los dichos del vocero federal Poiré. No ha de olvidarse, además, el dato sugerente de que el automóvil en que se transportaban los dos jóvenes atacados pertenece a Gustavo de la Rosa, un visitador de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Chihuahua que ya había sido amenazado de muerte (por lo cual este año pasó tres meses refugiado en El Paso, Texas) y que estaría por dar a conocer una investigación sobre el asesinato de una persona que fue detenida por policías federales el recién pasado 26 de agosto y al siguiente día apareció muerta (nota en *La Jornada* <http://bit.ly/cOrIdk> de Gustavo Castillo y Rubén Villalpando). El fotógrafo asesinado era amigo de la familia De la Rosa y en especial de un hijo del visitador de la CEDH. Ya se verá si entre los motivos personales del asesinato al estilo *narco* estuvo la defensa de los derechos humanos o la advertencia mortal a esos defensores mediante el ataque a los descendientes o sus amigos, o una equivocación de persona, pero no de intención.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

Especial enojo parece haber provocado en la gerencia bélica del país el editorial del periódico norteño en que pide indicaciones a los narcotraficantes respecto a acciones y omisiones informativas que deben cumplirse para no provocar más irrupciones sangrientas. Frente a la cruda develación de lo que hoy sucede en el país entero, y, en este caso, en el periodismo, sometidos a las leyes y procedimientos de la delincuencia, la reacción del sedicente gobierno federal termina confirmando lo que desea desmentir. La palabrería de los administradores oficiales de la guerra no tiene correspondencia con la realidad, mientras las amenazas y sentencias de los narcotraficantes suelen ser rigurosamente cumplidas. El ejercicio periodístico está ya no bajo amenaza sino bajo fuego, sobre todo en el norte del país, sin que el felipismo atine más que a anunciar nuevos planes de saliva para proteger a los trabajadores de los medios de comunicación. Por lo pronto, el director del portal informativo *La Polaka* (www.lapolaka.com), Jorge Luis Aguirre, aseguró desde El Paso, Texas, que el gobierno de Estados Unidos le otorgó asilo político luego de denunciar amenazas el mismo día de noviembre de 2008 en que fue asesinado *El Choco Rodríguez*.

Astillas:

El secretario Lujambio precisó ayer ante legisladores la dimensión del gasto felipista por las fiestas de Bicentenario: hasta ahora, 2 mil 838 millones de pesos, de los cuales el mero 15 se consumieron 667... ¿Cuánto se destinará a la conmemoración revolucionaria, intencionalmente relegada para centrar lo más posible en lo independentista y no evocar estallidos centenarios?... Veracruz necesita, en lo inmediato, ayuda y solidaridad. Por desgracia, en ocasiones similares se ha visto que las giras de altos funcionarios, federales y estatales, suelen estar pensadas más en términos de imagen pública y propaganda que de auténtica liberación de recursos... Luego de la peculiar escena de asombro o susto que Felipe Calderón protagonizó en días pasados al escuchar cañonazos mientras leía los nombres de cadetes caídos en Chapultepec, se ha producido un incidente de índole técnica en el helicóptero en que acababa de arrancar de tierra el mismo político panista que luego de regresar a tierra hubo de cambiar de aparato, pasando del número 1 al 2, en términos de numeración de las autonaves de hélice en que se mueve el ocupante de Los Pinos... López Obrador inicia un recorrido por los municipios del estado de México que tiene como objetivo organizar la oposición electoral de izquierda a las pretensiones continuistas del peñanietismo en la entidad y de lanzamiento presidencial desde plataformas locales victoriosas... Y, mientras se hacen macrosimulacros en el pleonástico país del gran engaño, ¡hasta mañana!

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

Clase Política

Subejercicio

MIGUEL ÁNGEL RIVERA

En un intento por asegurar que se dispone de recursos para ayudar a los damnificados por las intensas lluvias, el gobierno federal dio la razón a las críticas de la oposición en el sentido de que gasta menos de lo que aprueba el Congreso.

La Secretaría de Hacienda reportó que del subejercicio federal correspondiente al primer semestre de 2010, por 9 mil 126 millones de pesos, ya fueron redirigidos mil 920 millones de pesos a programas prioritarios, en particular a la reconstrucción de comunidades devastadas por desastres.

La cosecha

Más obstáculos contra la licitación de nuevas frecuencias del espectro radioeléctrico. La empresa Telecomunicaciones del Golfo pidió a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes suspender el proceso de concesión porque las empresas ganadoras, Televisa y Nextel, no cumplieron con todos los requisitos de la convocatoria...

Contra los resultados positivos que presentó ante comisiones del Senado, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, sufrió una arremetida del secretario general del SNTE, Rafael Ochoa Guzmán, a pesar de lo cual el senador del PT, Ricardo Monreal, lo llamó mandadero de ese sindicato...

La UNAM, como institución, debe mantener una sana cercanía con todas las fuerzas políticas y no puede ni debe inclinarse o favorecer a ninguna, afirmó el rector José Narro Robles, quien pidió a los partidos que no se confunda a esa casa de estudios con una arena electoral...

El IFE inició acercamientos con los principales líderes de mexicanos residentes en Los Ángeles, California, a fin de ampliar la información sobre los requisitos para ejercer su voto en 2012...

El gobernador electo de Aguascalientes, Carlos Lozano de la Torre, calificó de indispensable fomentar la concordia, el diálogo y el acuerdo que sirvan al progreso y al bienestar de nuestra gente...

Luego de recibir la constancia oficial de gobernador electo de Sinaloa, Mario López Valdez reiteró su compromiso de encabezar un gobierno plural, transparente y con rendición de cuentas...

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

Nuestros adversarios apuestan que el PRI del estado de México se distraiga y gaste su energía y capital político en procesos internos. Nos quisieran ver como hace seis años, divididos y en el caos, afirmó el delegado del CEN, Enrique Martínez, al ratificar como delegado especial en funciones de presidente estatal del *tricolor* a Ricardo Aguilar Castillo...

De acuerdo con datos del gobierno de Veracruz, *Karl* ha sido el huracán más fuerte en la historia del estado y afectó a más de 500 mil habitantes...

Impulsar el financiamiento de los sistemas de seguridad social, en general, y los servicios de salud, en particular, propuso el director del IMSS, Daniel Karam, ante delegados de 37 países en la 26 Asamblea General de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social, de la cual es presidente...

riverapaz@prodigy.net.mx

CANGCHA

VUELA 'GUTI' A F1

Un mexicano vuelve a la Fórmula 1: Esteban Gutiérrez firmó con Sauber como piloto de pruebas y de reserva para 2011. Es apenas el quinto piloto nacional que llega al máximo serial y el primero en tres décadas.

PÁGINAS 1 A 4



Proponen gastar 34% más en esa prestación

Se da Gobierno bono por riesgo

➤ Prevéndose destinar \$500 millones en 2011 a altos funcionarios por peligros en su labor

Jorge Arturo Hidalgo

El Presidente Felipe Calderón, 376 funcionarios de alto nivel y 623 mandos del Ejército y la Marina podrían recibir en 2011 un bono mensual extraordinario "por riesgos" en su trabajo que sumaría más de 500 millones de pesos.

Esta retribución por riesgo se paga desde hace varios años.

Para el próximo ejercicio presupuestal, se entregará al Presidente, a 9 Secretarios de Estado, a 27 subsecretarios y a 340 funcionarios con nivel de oficial mayor o directores.

También a 16 Generales de División, 46 Generales de Brigada, 339 Generales Brigadier, 25 almirantes de la Marina y 79 vicealmirantes, así como a otros 118 miembros de las Fuerzas Armadas.

De pagarse los montos máximos asignados para esta prestación en el proyecto de Decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación que envió el Ejecutivo a la Cámara de Diputados, ésta costará al erario 513 millones de pesos netos en 2011.

El monto proyectado para el próximo año representa un incremento de 34 por ciento en relación a lo aprobado por el Congreso para 2010, que ascendió a 383.4 millones de pesos.

Este pago es independiente al sueldo y al resto de las prestaciones a las que tienen derecho los funcionarios, como pagos de primas, aguinaldo, seguros de gastos médicos y seguro para el retiro.

Para el Presidente, el pago máximo por el bono es de 48 mil 186 pesos netos mensuales, es decir, 578 mil pesos netos anuales.

Para 2011, los funcionarios que obtendrán esta prestación serán 129 más que los que la recibirán en 2010.

El personal militar es el que más se beneficiará con este pago, pues este año lo recibieron 477 y en el próximo se entregará a 623. En cambio, el personal civil que lo recibirá pasa de 394 a 377.

"En aquellos puestos de personal civil y militar de las depen-

dencias cuyo desempeño ponga en riesgo la seguridad o la salud del servidor público de mando, podrá otorgarse la potenciación del seguro de vida institucional, y un pago extraordinario por riesgo hasta por el 30 por ciento sobre la percepción ordinaria mensual, por concepto de sueldos y salarios", se establece en el proyecto de Decreto de Presupuesto presentado por Calderón.

"La Secretaría de la Función Pública evaluará la gravedad del riesgo y determinará el porcentaje del pago extraordinario en función del riesgo y, en su caso, autorizará el pago, previo dictamen favorable de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público en el ámbito presupuestario".

Riesgos... y beneficios

Pago extra mensual que, el próximo año, podrá recibir en bono por seguridad cada uno de los altos funcionarios y mandos:

PUESTO	PLAZAS	MONTO MÁXIMO*
Presidente	1	\$48,186
Secretario	9	47,397
Mandos militares	623	47,397
Subsecretario	27	47,318
Oficial Mayor	11	46,139
Jefe de Unidad	33	46,014

PUESTO	PLAZAS	MONTO MÁXIMO*
Director general	123	\$44,532
Dir. gral. adjunto	52	36,061
Director	46	27,138
Subdirector	72	11,630
Jefe de depto.	3	7,523

*Mensual / FUENTE: Proyecto de Decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal 2011

Da EU asilo a periodista

➤ Aceptan solicitud de editor del portal lapolaka.com, refugiado desde 2008

REFORMA / Staff

EL PASO.- El Gobierno de Estados Unidos concedió asilo político al editor del portal informativo lapolaka.com, de Ciudad Juárez, Jorge Luis Aguirre.

El periodista permanecía exiliado con su familia desde el 13 de noviembre de 2008, horas después del asesinato de Armando Rodríguez, reportero de El Diario de Juárez.

"Otorga EU asilo político a Jorgeluis Editor de La Polaka amenazado de muerte por el Gobierno de Reyes Baeza que dedica su logro a periodistas asesinados impunemente en México", informó lapolaka.com.

"Este asilo es probablemente el primero que otorga Estados Unidos a un periodista mexicano. Aguirre dedicó este logro singular en memoria de todos los periodistas mexicanos, amenazados y exterminados impunemente por balas asesinas en México", agregó.

"No es un éxito personal", explicó Aguirre, "sino una conquista de todos los periodistas mexicanos perseguidos y asesinados por políticos en contubernio con el crimen organizado".

Por otra parte, el secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional, Alejandro Poiré, desmarcó ayer al Gobierno federal de la investigación del atentado contra periodistas de El Diario de Juárez, en el que falleció el fotógrafo Luis Carlos Santiago.

POLEMIZAN POR DIARIO

VICENTE FOX

“Parece que El Diario de Juárez está en una búsqueda esperanzadora y correcta. El inicio de un diálogo que puede llevar a interesantes resultados”.

ALEJANDRO POIRÉ

“No cabe por parte de ningún actor el pactar, promover una tregua o negociar con los criminales”.

Secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional

Delinea Ebrard plan 2012

Manuel Durán

Marcelo Ebrard se plantea dos tareas paralelas para los dos años que le quedan en el cargo de Jefe de Gobierno del DF: terminar las obras iniciadas y crear un proyecto de Nación de izquierda con miras a las elecciones de 2012.

En entrevista, el perredista, quien hoy acude a la Asamblea Legislativa para dar un mensaje con motivo de su cuarto Informe, anuncia que la fundación Equidad y Progreso, la cual será presentada en dos semanas, debatirá una nueva agenda para México.

La base del proyecto, agregó, debe enfocarse en resolver el problema de la educación y elevar los ingresos de la población.

Al ser cuestionado sobre si su programa es compatible con el de Andrés Manuel López Obrador, evadió la pregunta al señalar que lo importante es tener un proyecto de izquierda para el siglo 21.

CIUDAD 1 Y 3



GLAMAN POR AYUDA A CALDERÓN

MEDELLÍN, VER. Damnificados por las inundaciones provocadas por "Karl" pidieron ayuda y víveres al Presidente Felipe Calderón durante su gira por zonas afectadas. Hasta ayer se habían reportado al menos 12 muertos y daños por 50 mil millones de pesos. Además, autoridades lanzaron una alerta por 400 cocodrilos que escaparon de una reserva en La Antigua, a 40 kilómetros del puerto de Veracruz.

ESTADOS 12 Y 13 REFORMA.COM fotogalería

Va a juicio 'ganga' de frecuencias

Victor Fuentes

El fallo de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) que otorgó a Nextel-Televisa, mediante una "ganga", frecuencias del espectro radioeléctrico para telefonía móvil de tercera generación, irá a juicio ante tribunales.

Dos jueces federales aceptaron revisar la legalidad del fallo que tomó el organismo el 16 de agosto y por el cual otorgó la licitación de las frecuencias con un pago inicial de 180.3 millones de pesos, según un esquema previsto

en la Ley Federal de Derechos.

Tal decisión ha sido objeto de múltiples críticas, ya que el pago inicial de 180 millones de pesos realizado por Televisa-Nextel fue 20 veces inferior que el efectuado por sus competidores en la compra de un ancho de banda equivalente.

Ahora, los jueces noveno y décimo de distrito en materia administrativa admitieron el 10 y 13 de septiembre las demandas de amparo promovidas por las empresas Sistemas Telefónicos Portátiles Celulares y Iusacell PCS, filiales de Grupo Salinas, las cuales,

desde la convocatoria hasta la licitación, presentaron recursos jurídicos para impugnarla.

Las empresas también cuestionaron el Reglamento Interior de la Cofetel, y alegan diversas violaciones constitucionales.

Uno de los amparos fue admitido por el juez Álvaro Tovilla, quien en mayo resolvió que las bases de la licitación 21 fueron ilegales porque la Cofetel no justificó el límite de 80 megahertz de acumulación de espectro.

El fallo deberá ser confirmado, o revocado, por un tribunal de superior instancia.

Tormenta legal

De los casi 60 juicios presentados contra la licitación del espectro, muchos son de Iusacell por considerar que limita la competencia.

15 juicios de nulidad, uno en trámite

2 juicios ordinarios

41 juicios de amparo, 23 en trámite

FUENTE: Dirección Jurídica de la SCT

CULTURA

Fervor patrio en Palacio

En su primer día abierta al público, "México 200 años. La Patria en construcción" recibió a cientos de visitantes.

PÁGINA 23



INTERNACIONAL

El 'efecto cucaracha'

La ley antipandillas salvadoreña entró en vigor, y países vecinos temen la posible llegada masiva de delincuentes.

PÁGINA 19

NACIONAL

Exigen cuentas a ferrocarrilero

Legisladores exigen una auditoría para revisar el fondo de pensiones y que se avance en las indagaciones a Flores.

PÁGINA 2

GENTE!

Efervescencia al estilo Thalía

No para: escribe un libro biográfico, toma clases de trapecio y sigue buscando con su esposo otro bebé.

PÁGINA 1

REFORMA.COM

EXTRAS DE HOY:

La inversión por la ecología

Rumbo a la cumbre de cambio climático, Eduardo Vega, de la UNAM, escribe sobre el gasto ambiental.

➤ gráfico

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

'El PAN se ha alejado de los ciudadanos'

Busca senadora Judith Díaz dirigencia panista; promete abrir partido, no sólo 'de habladas'
Carole Simonnet

Ciudad de México (21 septiembre 2010).- La senadora regiomontana, Judith Díaz, afirmó que buscará ser la primera Presidente del PAN para abrir realmente y "no de habladas" el partido.

En entrevista con REFORMA, la ex diputada federal, de confesión cristiana, se definió como una guerrera preparada para ganar futuras elecciones; dispuesta a revisar con el Consejo Nacional la relación con el Presidente Felipe Calderón y a acabar con la "onda grupera" en el partido.

La actual integrante del CEN se enfrentará al senador Gustavo Madero, al diputado Francisco Ramírez Acuña y eventualmente a otras figuras que se registren a partir de noviembre, con los cuales propondrá organizar un debate frente a los consejeros nacionales antes de la elección el 4 de diciembre.

¿Por qué quiere ser presidenta del PAN?

Anhelo un partido abierto y cercano a los ciudadanos, un partido que abandere las causas ciudadanas, pero no de habladas.

Es mujer y cristiana. ¿Lo ve como un obstáculo para ser dirigente del PAN?

No es un obstáculo. Pese a que lo se dice del PAN, siendo mujer cristiana, hija de pastor además, he sido diputado local, federal, ahora soy senadora, presido la comisión de equidad de género. He sido consejera local, nacional, es decir que mi participación desmitifica lo que tradicionalmente otros partidos han dicho del PAN que son "mochos" y "machos". Con ello, queda claro lo que el PAN ha manifestado en sus principios de doctrina, que somos un partido aconfesional y creo que es real.

¿Cuál es su proyecto?

Mi proyecto hacia dentro del PAN es renovar el ánimo de los panistas, recordarles que sí se puede lo que sí se pudo cuando ni siquiera teníamos acceso al poder en las épocas duras en los ochentas. También tener un partido en el que sus gobernantes rindan cuentas, sean los más capaces, preparados y hagan clic con los ciudadanos.

- ¿Sigue siendo el PAN un partido cerrado?

El partido se ha abierto, es una realidad. El asunto no es abrirse y crecer nada más hacia dentro con algún interés político y de tener control adentro del partido; sino abrirse para dar respuesta a las causas ciudadanas. Esa es la parte que nos falta terminar de afinar.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

- ¿Se ve como outsider en esta próxima contienda?

Soy una panista, militante que viene de los militantes de abajo, de los anónimos que hicieron muchas cosas, defendiendo una casilla, acostándonos arriba de una urna para defender un triunfo.

Mi papá no era panista, mi mamá murió cuando era muy chica, y tampoco militaba en el PAN. No vengo de una familia tradicional del PAN, empecé a construir mi participación desde que tenía 14 años. Soy una panista luchadora, sencilla, de la tropa.

Con todos

¿Con qué grupo se identifica más en el PAN?

He estado afín con casi todos los grupos en algún momento de mi vida política. Por ejemplo tengo una muy buena amistad con Gustavo Madero. Tengo una muy buena afinidad con Paco (Ramírez Acuña), tengo una buena relación con Cecilia Romero, Ceci y yo somos amigas.

Apoyé al Presidente Calderón en su campaña, en la interna porque me parece que es un hombre que vino de abajo y luchando contracorriente como yo. Tengo amigos en todas las corrientes de pensamiento del PAN y eso puede ser una ventaja.

¿Ha buscado a Felipe Calderón y a su esposa?

Los estoy buscando pero voy por su voto. Margarita es mi amiga pero yo quiero su voto como consejera.

¿Tiene el respaldo del panismo en Nuevo León?

Tengo el respaldo de un buen grupo de militantes, no sé si de todos los consejeros, pero cuando te metes a una contienda, la oportunidad de buscar a todos es importante.

¿Si tuviera que hacer una autocrítica del PAN?

Como autocrítica tenemos varios retos, volver a la cercanía, nos hemos alejado de las banderas ciudadanas. Son los fantasmas que hoy tenemos que combatir dentro del PAN, la onda grupera es otro tema. Los que creen que son dueños de los votos y que creen que pueden estar manipulando los votos de manera corporativa

¿Se requiere una alianza en el Estado de México?

Tenemos que definir con quien vamos, y cómo vamos a construir la alianza, pero sí estoy de acuerdo porque lo que el PRI representa, con todo y caras jóvenes, nada más son dinosaurios maquillados.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

Critican PAN y PRI informe de Ebrard

Desconfía oposición en que el reporte del Jefe de Gobierno contenga datos de su verdadero desempeño

Alberto Acosta

Ciudad de México (21 septiembre 2010).- El Cuarto Informe de Gobierno de Marcelo Ebrard al frente de la administración local ha generado opiniones encontradas en los líderes de los tres principales partidos de la Ciudad.

Mientras la oposición lo ve como un acto proselitista, el PRD considera que la labor del mandatario es, como lo dice su propaganda, de vanguardia.

El dirigente del PAN-DF, Obdulio Ávila, y el del PRI capitalino, Jaime Aguilar, cuestionaron el incumplimiento de los compromisos y el gasto excesivo en la imagen de Ebrard, por lo que desconfían en que el informe del Ejecutivo local contenga información apegada a su verdadero desempeño.

El panista acusó específicamente la falta de interés del Jefe de Gobierno en cumplir con los 106 compromisos que hizo cuando fue electo, pues de ellos sólo ha cubierto menos del 26 por ciento.

"De 106 compromisos contemplados en el programa general del Gobierno, solamente ha cumplido con 27. Si estableciéramos una medición de estos 27 sobre el total, tendríamos un porcentaje que ni siquiera llega al 26 por ciento de cumplimiento", manifestó Ávila.

Para el dirigente albiazul, el informe de Ebrard se perfila como un asunto mediático, con miras a su aspiración a la candidatura presidencial.

En ello coincidió, en entrevista por separado, el líder priista, quien consideró que el informe de Ebrard debería contener el gasto que ha hecho su administración en publicidad.

"Independientemente de lo que él (Ebrard) se proponga, su función como Jefe de Gobierno es mejorar nuestra calidad de vida y no la ha mejorado, ha estado más interesado en su precampaña rumbo a la Presidencia.

"Nos tiene que explicar dónde gastó tanto dinero en publicidad, qué anda haciendo en todos los estados del país cada fin de semana. Tendría que rendir cuentas de eso en su informe, en eso tendría que haber una claridad que no hay", manifestó Aguilar.

En contraparte, el dirigente del PRD local, Manuel Oropeza, destacó que el desempeño de Ebrard al frente del GDF ha colocado a la Ciudad de México a la vanguardia en materia de derechos plenos, y a través de impulsar una política social, ha logrado combatir la desigualdad y la pobreza.

"A 13 años de gobiernos perredistas, y a cuatro del de Marcelo Ebrard, se demostró que se puede gobernar de manera distinta a la derecha y prueba de ello es la política social del Gobierno del Distrito Federal, que beneficia a más de 5 millones de capitalinos.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

"Es un tema que debemos presumir a nivel nacional e internacional, porque no conozco una sola entidad en este Continente, al menos, que tenga la política social con la amplitud y el impacto que tiene la política social del GDF", enfatizó.

Ponen panistas bajo la lupa al GDF

La fracción del PAN en la Asamblea hace un balance negativo al cuarto año de gestión del Gobierno del DF y lo pone bajo la lupa.

Un día antes de la ceremonia en la que Marcelo Ebrard leerá un mensaje con motivo de su Cuarto Informe de Gobierno, el diputado local Mauricio Tabé criticó el crecimiento en la deuda pública y la caída en otros indicadores.

El legislador dijo que datos del documento entregado por el mandatario a los diputados el jueves, confirman que la deuda del DF creció en el último año y que las inversiones cayeron al igual que la captación de turistas nacionales y extranjeros.

En conferencia de prensa, la coordinadora del PAN en la ALDF y el Presidente del PAN local, Obdulio Ávila, anunciaron la creación de un tablero de control para dar seguimiento a los 106 compromisos que estableció el mandatario capitalino al inicio de su gobierno y de los cuales -a decir del PAN- sólo 27 se han cumplido.

"No podemos entender que a un año de que inicie el año electoral, Ebrard siga el paso de sus antecesores Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador, que no van a terminar su gobierno. Queremos que el mandatario cumpla, antes de aspirar a cualquier otro cargo de elección", dijo Ávila.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

TEMPLO MAYOR

F. Bartolomé

(21 septiembre 2010).- ALLÁ en Veracruz más de uno se pregunta dónde se metió Javier Duarte, pues no se ha dejado ver en estos días difíciles para su estado.

HAY quienes aseguran que el gobernador electo está entre la espada y el agua, pues por un lado sabe de la gravedad del asunto, pero por el otro no puede meterse de lleno al mismo.

¿POR QUÉ? Pues porque dicen que se vería mal que, apenas siendo mandatario electo, se atreviera a meter la mano estando todavía en funciones Fidel Herrera.

LO CURIOSO es que, más allá del envío de ayuda en su nombre, a Duarte no se le ha visto mojándose los zapatos.

DE HECHO, la última vez que se vio al priista fue hace casi una semana, el 16 de septiembre, en una reunión con veracruzanos residentes en Los Ángeles.

¿SERÁ, como dicen por ahí, que aprovechó para darse una hojalateada antes de asumir el poder? Es pregunta.

UNA COSA está clara: cuando se trata de hablar de agresiones a medios de comunicación, el gobierno federal se hace bolas... a veces atrae los casos y a veces distrae con los casos.

QUIZÁ esto se deba a que quien debería llevar la voz cantante no aparece: el supuesto fiscal para los delitos contra periodistas, Gustavo Salas.

EL FUNCIONARIO de la PGR parece aplicar el viejo precepto salinista de "ni los veo ni los oigo" cuando se trata de ataques a la prensa.

NO SE SABE que haya movido un solo dedo... perdón, oficio, ante el secuestro de cuatro reporteros y camarógrafos en Gómez Palacio, Durango; ni cuando se lanzaron granadas contra las instalaciones de Televisa en Tamaulipas.

POR SUPUESTO tampoco ha aparecido ahora que uno de los camarógrafos duranguenses pidió asilo a Estados Unidos; ni cuando el bombazo contra el periódico Noroeste de Mazatlán; y ni con el asesinato del fotógrafo juarense.

TAL VEZ sería prudente preguntar qué tanto vale la pena tener un "adorno" que cobra 161 mil 259 pesos al mes.

FOCOS ROJOS se han encendido en el tablero blanquiazul.

LA CÚPULA PANISTA está preocupada ante su incapacidad para armar en San Lázaro una buena defensa del Presupuesto Federal 2011.

MANDARON a Gabriela Cuevas pero la ex delegada nomás no puede con el paquete. Y eso que tiene refuerzos como Luis Enrique Mercado, pero ni así lo han conseguido los panistas.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

ANTE ESTO, ya se volvieron a escuchar voces que piden el regreso de Roberto Gil a la Cámara de Diputados, aunque él sigue en Bucareli... donde no han tenido la delicadeza de ratificarlo.

LO MÁS GRAVE para los panistas es que la única otra opción que tienen es que -¡Gulp!- César Nava le entre al quite. Vaya que están en problemas.

POR LO VISTO en la Ciudad de los Vientos también hace aire en lo que a grillas se refiere.

QUIENES estuvieron en la ceremonia de El Grito en el consulado mexicano en Chicago dicen que sí hubo mantas pero no gritos contra el cónsul Manuel Rodríguez Arriaga y que los "malosos" son menos que una minoría.

SOBRE TODO, dicen, si se toma en cuenta que la asistencia se calcula que fue de 13 mil personas, por lo que un grupito como que no daba pa' tanto. Ahí queda.

Jorge Alcocer V. / El que con leche se quema...

Jorge Alcocer V.

(21 septiembre 2010).- Las candidaturas comunes estuvieron contempladas por las leyes electorales durante muchos años; a su amparo, el PPS y el PARM apoyaban a los candidatos presidenciales del PRI, hasta que en 1988 el FDN utilizó ese medio para registrar a Cuauhtémoc Cárdenas, como candidato de cuatro partidos. En 1990 el primer Cofipe eliminó la figura de la candidatura común, quedando solamente la de las coaliciones electorales, para las que estableció requisitos exagerados (suprimidos en 2008), pese a ellos, el PRD las estableció con diversos partidos en 1994, 2000 y 2006; lo mismo hizo el PAN con el PVEM en el año 2000, y el PRI con el PVEM en 2006.

El fantasma de las alianzas electorales, sea a través de candidatos comunes o de coaliciones, se ha recrudecido por la experiencia de este año; el PRI las teme como a la lepra, a pesar de que a ellas recurre para intentar ganar puntos de votación. Ahora la polémica vuelve a surgir. Como dice el refranero popular, "el que con leche se quema, hasta el jocoque le sopla", y el PRI se acaba de quemar en Sinaloa, Puebla y Oaxaca, y a punto estuvo en Durango e Hidalgo.

Mal asesorado, el gobernador Enrique Peña Nieto compró la idea de primero impedir y ahora obstaculizar que el PAN y el PRD se junten para competir el año próximo por la gubernatura en el estado de México. A finales de 2009 pidió y obtuvo una carta compromiso por la que el PAN admitió no establecer alianzas con el PRD en ese estado, misma que fue repudiada por el todavía jefe nacional del blanquiazul. Ahora, Peña Nieto, usando la mano de gato del PVEM, ha hecho aprobar una reforma a la Constitución local para proscribir las candidaturas comunes y reducir el plazo de campaña para gobernador a 45 días. Pero de poco podría servir esa reforma a los afanes del gobernador, pues ha pavimentado el camino para que sus adversarios se coaliguen en condiciones óptimas.

MARTES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2010

El Código Electoral local seguirá permitiendo las coaliciones, con cláusula de reparto de votos por anticipado; es decir, de antemano los partidos coaligados acordarán el porcentaje que a cada uno corresponderá de los votos recibidos, lo que facilita la alianza. No es así con las candidaturas comunes, en las que cada partido aliado debe acreditar el porcentaje mínimo de votos para conservar registro. Si lo que Peña Nieto y sus asesores buscaban era impedir la alianza entre el PAN y el PRD, han hecho exactamente lo contrario, alentando además al PT, Convergencia y Panal para aliarse, pues su registro local quedará garantizado.

El debate no es sobre la constitucionalidad de lo aprobado por el Congreso mexiquense, sino sobre el abuso del poder. La forma como Peña Nieto obtiene la mayoría calificada de votos es un pésimo anticipo de lo que espera al Congreso de la Unión en el caso de que alcance su máxima aspiración. Pagar por los votos de diputados mercenarios puede ser un problema menor en Toluca, pero revela una de las facetas más negativas del hasta hoy aspirante favorito a la candidatura presidencial del PRI. La balcanización del poder permite que las leyes electorales sean cambiadas a contentillo del gobernador mexiquense, con la complicidad de diputados locales supuestamente opositores, a los que sus partidos solapan y protegen.

A pretexto de adecuar las leyes electorales del estado de México a la reforma federal de 2007-2008, el Congreso local separó las elecciones de gobernador de las de diputados locales y ayuntamientos, adelantó las segundas, para que tuvieran lugar en 2009, dejando para 2011 la de gobernador. Al PRI le funcionó, pero ahora están en un brete, del que pretenden salir imponiendo una reforma a todas luces abusiva.

En el estado de México habrá -creo- coalición entre el PAN y el PRD (a la que podrían sumarse Convergencia y el Panal) paradójicamente facilitada por la reforma ordenada por el gobernador; y aunque la campaña se acorte a 45 días, no habrá manera de evitar que el candidato del PRI enfrente una dura competencia de pronóstico reservado.

Posdata

Todo indica que la renuncia del doctor Alberto Alonso y Coria a la dirección ejecutiva del Registro Federal de Electores fue producto de la disputa de posiciones y cargos entre los consejeros electorales. Pierde el IFE.